

Temas informados por la Rectora en la sesión del Consejo Superior de fecha 18 de octubre de 2023

Plan Nacional de Ciencia, Tecnología e Innovación 2030

En primer lugar, quiero decirles -seguramente lo han leído- que el proyecto de ley del Plan Nacional de Ciencia, Tecnología e Innovación 2030 fue aprobado por unanimidad en la Cámara de Diputados el miércoles pasado y ya es ley. Este instrumento que fue propuesto por el MINCYT define, organiza y comunica el conjunto de políticas, estrategias e instrumentos para todos los actores y agentes públicos y privados que integran el Sistema Nacional de Ciencia, Tecnología e Innovación. Fue elaborado en colaboración con provincias, regiones, organismos del Sistema de Ciencia, Tecnología e Innovación, en discusión con actores de distintos ámbitos.

El plan está compuesto por cuatro agendas. Una agenda estratégica que tiene diez desafíos nacionales. La agenda territorial organizada por regiones. La agenda transversal organizada en seis campos disciplinares, que son: promoción general del conocimiento, tecnologías aplicadas a I+D+i, ciencias sociales y humanas para el desarrollo, ciudadanía y cultura científica, sostenibilidad y perspectiva de género. Y finalmente la agenda institucional referida a recursos humanos, gestión del conocimiento, federalización e internacionalización.

Esta ley es muy importante para nosotros, como universidad pública, porque fija las prioridades para el desarrollo científico y tecnológico del país hasta el año 2030, teniendo en cuenta, como decía recién, problemáticas nacionales y regionales, perspectiva de género, muchos temas involucrados como educación, democracia, cambio climático, energías renovables, salud accesible, alimentación, entre otros.

Que se haya aprobado por unanimidad debería ser clave para que exista continuidad en las políticas de apoyo a la ciencia y a la tecnología. Este es este país, ¿no?

La ley está respaldada, por otro lado, como saben, por la Ley de Financiamiento a la Ciencia, la Tecnología y la Innovación, que fue promulgada en 2021 y que prevé llevar al 1 por ciento del PBI el presupuesto destinado a financiar I+D+i.

Cabe mencionar que en nuestra Universidad la línea 2 de la convocatoria CyTUNGS 2023 ha tomado como referencia los desafíos que componen la agenda estratégica del plan nacional I+D+i 2030.

Finalización de la visita del Comité de Pares Evaluadores de CONEAU

Paso ahora a decirles que los días 27, 28 y 29 de septiembre, tuvo lugar la visita presencial del Comité de Pares Evaluadores de la CONEAU a la Universidad en el marco del proceso de evaluación externa. Recordamos que en esta oportunidad se realizaron reuniones con distintos actores institucionales, integrantes del Consejo Superior, de la Comisión de Presupuesto, hasta reuniones por claustro. Considerando las instancias virtuales y presenciales que tuvieron lugar durante el mes de septiembre, se contabilizaron un total de 47 reuniones, con la participación de más de 250 personas de nuestra Universidad entre autoridades, investigadores docentes, docentes, nodocentes, estudiantes, graduados y referentes del territorio.

Quiero agradecer la participación directa o indirecta de los integrantes de nuestra comunidad en el intercambio con los pares evaluadores. Es el modo más importante en que el Comité de Pares puede conocer con mayor profundidad a la institución, cómo se organiza, cómo funciona, sus procesos históricos más relevantes y sobre todo las perspectivas de actores muy

distintos de nuestra Universidad respecto de los desafíos que se presentan en el futuro para el despliegue de nuestras funciones.

Para concluir esta etapa de la evaluación externa, la Secretaría de Planeamiento ha remitido a la CONEAU la documentación que responde a 40 pedidos de información complementaria que se realizaron, para que los pares evaluadores puedan realizar la primera versión del Informe de Evaluación Externa, a la que esperamos acceder antes de fin de año.

Sumamos dos informaciones relativas a la CONEAU. Mañana y pasado mañana tendremos la visita virtual de pares evaluadores de la CONEAU en el marco de la acreditación de las carreras de Ingeniería Industrial e Ingeniería Electromecánica. Por otro lado, recibimos la notificación de la acreditación de la carrera de Especialización en Política y Gestión de la Escuela Secundaria, del Instituto del Desarrollo Humano, por un período de seis años.

Muestra a 40 años del retorno de la democracia

Finalizó el martes 10 una serie de presentaciones de las fotos que integran la “Muestra a 40 años del retorno de la democracia”. Como saben, se trata de nueve fotos seleccionadas por Cora Gamarnik entre las fotos con las que cuentan Prensa Obrera y la Fototeca de la Asociación de Reporteros Gráficos de la República Argentina. El hilo conductor -recordarán- de la selección de imágenes ha sido volver a pensar las movilizaciones y protestas en los 40 años de gobiernos constitucionales.

En oportunidad de inaugurar la muestra, habíamos expresado nuestro agradecimiento a Cora Gamarnik, curadora de la muestra, y a Ángel Jara, responsable de la producción. Finalizada esta nueva etapa, quiero agradecer a la decana del IDH, la doctora Julia Smola, por haber definido las temáticas de cada presentación de las fotos y por haber coordinado la participación de fotógrafos y demás expositores, y a Agustín García Ferreira, asistente del Rectorado, por la organización operativa de las actividades.

Hemos aprendido mucho sobre los 40 años de la democracia y sobre el trabajo periodístico. Interesante mencionar que la serie comienza con una foto -la del Juicio a las Juntas- de tiempos en que -lo contaba su autor- un fotógrafo debía cargar sus rollos y tener un rollo engañoso por si las fuerzas de seguridad le pedían que lo entregara, y finaliza con una foto tomada por un dron, para la cual no había fotógrafo que la presente. Es interesante este cambio tecnológico. Hemos tenido la oportunidad de escuchar perspectivas sobre las fotos y sobre los procesos que las fotos expresan y documentan, a cargo de investigadores docentes, estudiantes y graduados de nuestra Universidad, así como especialistas externos que nos han acompañado.

Quiero agradecer también a UniTV, que cubrió todas las presentaciones, armó videos con fragmentos de entrevistas a fotógrafos y a expositores, y puso todo a disposición. Agradecemos también a los nodocentes de Servicios Generales y del Multiespacio por el armado de los espacios en el Campus debajo de cada foto y por la provisión de sonido para las actividades.

Les recuerdo que la muestra ha ido creciendo con el aporte de los videos producidos por UniTV, a los que puede accederse a través del código QR de cada foto. Nos falta pensar qué hacemos con todo el material en crudo, en qué lo convertimos para que las líneas de reflexión abiertas por estas actividades se prolonguen en el tiempo.

Ha sido muy importante la muestra para nosotros como parte de la celebración de los 40 años de la democracia y de los 30 años de la UNGS, y comentábamos en oportunidad de la última foto que cuando empezamos a pensar en esta muestra no nos imaginábamos el tipo de discusión sobre la democracia argentina que se iba a desarrollar en este año electoral. En fin, a lo largo de la historia de nuestra Universidad, como ustedes saben, el proyecto institucional fue encontrando una suerte de correlato espacial en cómo se organiza el Campus y para nosotros intervenir en el Campus

con la muestra ha sido un modo de hacer que la espacialidad forme parte del proceso de reflexión colectiva sobre las cuatro décadas de democracia en nuestro país.

Feria de carreras

Los días 28 y 29 de septiembre se realizó la 7ª Feria de Carreras UNGS 2023. Más de 4.000 jóvenes de 90 escuelas de la región pudieron conocer nuestra Universidad. Conocieron la Biblioteca, el Multiespacio, las diferentes aulas y laboratorios del Campus. Participaron de actividades de orientación vocacional, talleres, charlas y espacios de intercambio y reflexión sobre géneros, derechos e inclusión. La Universidad fue anfitriona de unas jornadas en donde le pusimos mucha energía a poner en valor la educación pública.

Es importante mencionar que, gracias a la gestión de la FUNAS, la Fundación de la Universidad, en esta edición contamos con una donación por parte del mayorista Oslé cuyos productos fueron distribuidos entre quienes asistieron a la Feria.

Quiero agradecer a los equipos de trabajo que hicieron posible la realización del evento: trabajadores del Multiespacio Cultural, de la Biblioteca, de Servicios Generales, de Orientación -especialmente al equipo de Orientadores en Gestión de Estudios, OGEs-, la Dirección General de Bienestar Universitario, el Centro Cultural, el Museo Imaginario, el Museo de la Lengua, Prensa, FM La Uni, Programa de Políticas de Género, y a los equipos docentes y estudiantes de cada Instituto. Una mención especial a los integrantes de “Tirame un centro”, que realizaron una radio abierta que animó las jornadas.

Edificio Escuela Secundaria de la UNGS

Paso ahora a una información sobre el edificio de la Escuela Secundaria de la Universidad. Quiero informarles que, a solicitud de diversas empresas constructoras -dos para ser más precisa- se amplió el plazo del llamado a la licitación para realizar la construcción de la primera etapa del edificio de la Escuela, y la nueva fecha de apertura será el próximo miércoles 15 de noviembre de 2023. Esta ampliación tiene como objetivo poder contar con más ofertas a considerar en la apertura de la licitación y que no se repita la situación de tener que declarar desierta la licitación.

Notebooks en la ESUNGS

El jueves 5 de octubre se recibieron en la Escuela Secundaria de la Universidad 163 computadoras netbooks Bangho, del Programa Conectar Igualdad, que fueron entregadas a estudiantes del ciclo básico de la Escuela.

Donación de instrumentos

Recibimos, además, una donación de instrumentos y accesorios musicales por parte de la Fundación Banco Provincia. Se trata de un violoncello, una viola, dos flautas traversas, un tambor con pie y platillos y otros accesorios. Estos instrumentos están destinados a la Orquesta Infantil Juvenil Malvinas Argentinas, orquesta creada entre la UNGS y el Programa de Coros y Orquestas Bonaerenses de la Secretaría de Políticas Socioeducativas del Gobierno de la Provincia de Buenos Aires.

Nuevo Tótem sobre Juan María Gutiérrez

Tercera buena noticia. En el día de hoy se está terminando de instalar un “Tótem seguro” frente a la entrada principal del Campus. Se trata de un dispositivo que permite comunicarse de manera inmediata con el Centro de Operaciones Municipales de Malvinas Argentinas. El dispositivo va a estar operativo dentro de las próximas 24 horas y funcionará como complemento del sistema de cámaras como de la parada segura situada en José León Suárez y Gutiérrez. Consideramos que nos va a permitir fortalecer la seguridad en las inmediaciones de nuestra Universidad.

Agua en el Campus

La cuarta noticia es que quiero informarles que la empresa AySA está concluyendo el master plan elaborado por el municipio de Malvinas Argentinas para incorporar las viviendas e instituciones de Los Polvorines a la red pública de agua potable. En el marco de esta obra se instalaron dos tomas de agua potable para la Universidad, una en Juan María Gutiérrez esquina Verdi y la otra sobre Juan María Gutiérrez esquina Mazza.

No se les escapa la importancia de este hecho. Es muy importante, tanto en relación con la mejora de las condiciones sanitarias como en relación con la disminución futura del gasto en bidones de agua potable.

De todos modos, cuando la red esté en funcionamiento -lo que hubo hasta ahora es la conexión de las tomas- y dependiendo del volumen, caudal y presión del agua, vamos a hacer la conexión a la red interna de la Universidad. Para poder contar con agua potable se va a requerir de nuestra parte la limpieza de tanques y cañerías completa y la adaptación de las instalaciones. Proyectamos que, para el inicio del primer semestre de 2024, en una primera etapa podamos proveer de agua potable con *dispensers* de frío-calor a todo el Módulo 7, al Módulo 3, a la Escuela Secundaria, a la Escuela Infantil y podamos contar con canillas de agua potable en el playón deportivo. El resto del Campus tendrá que esperar a una segunda etapa, pero sin dudas es un cambio muy importante en las condiciones de la Universidad.

Canon Banco Nación

Hemos solicitado al Banco Nación el incremento del canon por acreditación de haberes. Le hemos pedido que lo lleve del 1,4 por ciento de la masa salarial acreditable al 2,5 por ciento. Estamos esperando la confirmación de lo solicitado. En principio, tuvimos una buena recepción de la propuesta. Esto nos permitiría fortalecer los gastos de funcionamiento de la Universidad que, como saben, durante todo el año estuvieron sin actualización y además desde luego consolida la relación entre las dos instituciones.

Un año de la incorporación de puestos TTT

El 17 de octubre se cumplió un año de la primera cobertura de un puesto nodocente en nuestra Universidad producto de una búsqueda realizada en el marco de los “Lineamientos para la inclusión Travesti, Transexual y Transgénero” aprobados por resolución N°7878 del Consejo Superior. Ese proceso tuvo la particularidad de ser a la vez un puente para cubrir otros puestos que se encontraban pendientes de cobertura. Permitió que así sea el haber llevado adelante un proceso

de búsqueda con una mirada puesta en la garantía de derechos, en el cuidado de las cuestiones estructurales que contempla la ley y que la UNGS retoma en los Lineamientos.

El proceso de capacitación y acompañamiento de este grupo de trabajadores y de los equipos en los que realizan sus tareas continúa. Hemos sorteado algunas dificultades y han surgido nuevas formas de pensar el espacio de trabajo. Si bien es difícil realizar una evaluación completa del proceso, hay que reconocer que se ha logrado durante este primer año avanzar en el proceso de incorporación de este grupo de trabajadores a la vida universitaria. Varios de ellos han comenzado a cursar la Diplomatura en Géneros, Política y Participación, lo que delinea que el camino es largo, pero muy valioso para nuestra institución.

Proyecto “Democracia y Universidad: formación y prácticas en derechos humanos”, seleccionado en la 13ª Convocatoria Fondo Estímulo a proyectos de vinculación con la comunidad

Quiero comentarles también que el Proyecto “Democracia y Universidad: formación y prácticas en derechos humanos” ha sido seleccionado en la 13ª Convocatoria del Fondo Estímulo. Lo quiero comentar en particular porque este proyecto se generó en articulación con la Comisión Coordinadora de Derechos Humanos de la Universidad y busca promover los derechos humanos como un aspecto de responsabilidad profesional, ética y colectiva en la comunidad educativa de la Universidad.

El proyecto tiene dos etapas: en una primera instancia habrá una formación a lo largo de seis encuentros y en una segunda se realizarán prácticas sociales educativas grupales por parte de quienes hayan participado en los cursos de la primera etapa. Participarán en proyectos o actividades acordadas con las instituciones de la zona de influencia de la Universidad, estableciendo una propuesta de trabajo sobre algunas de las temáticas que se hayan planteado en el curso de la formación. Para quienes estén interesadas, la inscripción está abierta hasta este viernes y se puede realizar enviando un correo a la Comisión de Derechos Humanos de la Universidad.

Capacitación de autoridades de mesa

Como en la ocasión previa a las PASO, se encuentra en marcha un nuevo ciclo de capacitación de autoridades de mesa para las elecciones generales que se realizarán el próximo domingo 22 de octubre. Una vez más, la solicitud surgió de la Junta Electoral y nuestra respuesta ha sido la organización de cuatro capacitaciones; dos ya ocurrieron el jueves pasado y ayer, martes; las dos restantes serán este viernes a la mañana y a la tarde en el Microcine. Las capacitaciones están a cargo del mismo equipo que en la edición anterior, conformado por estudiantes y graduadas de nuestra Universidad.

Les recuerdo que nuestra Universidad será lugar de votación y que, por consiguiente, podría suceder que tengamos en el Campus en estos días la visita de personal de las fuerzas de seguridad, autorizado por el Rectorado, para acordar aspectos de la logística del evento. Digo para que nadie se alarme ante la presencia de fuerzas de seguridad, por lo menos no por este motivo.

Actividades de la Secretaría de Cultura y Medios

Información sobre actividades de la Secretaría de Cultura y Medios.

Se realizó la séptima edición del Tinku UNGS - Encuentro de Culturas Originarias, en el marco del Día del Respeto a la Diversidad Cultural. En esta oportunidad asistieron 600

participantes, entre ellos, más de 500 estudiantes provenientes de 10 escuelas primarias y secundarias de Morón, José C. Paz, San Miguel, Malvinas Argentinas, Lanús y Moreno, además de familias, referentes y especialistas del campo de los estudios indígenas, docentes, educadores y trabajadores de la cultura.

La jornada tuvo 23 talleres artísticos. Además, se produjo la presentación de bandas de música y elencos de danzas invitados. Es una iniciativa comunitaria y colaborativa que surgió en 2015 con el fin de intercambiar saberes, conocimientos y prácticas ancestrales en los espacios universitarios.

El pasado 7 de octubre se realizó en el Multiespacio Cultural la 5° Expo Luthería de nuestra Universidad, que contó con la participación de 30 fabricantes de equipamientos, insumos y accesorios musicales de la región. El evento tuvo mucha concurrencia de público y cerró con las actuaciones de Contrapiso Rock y del armoniquista Franco Luciani.

La última información respecto de actividades ya realizadas se refiere a la presentación del grupo de teatro Fiambre Teatropunk, el mismo sábado 7, cuando dieron comienzo las actividades del 19° Encuentro de Teatro de la UNGS. El Encuentro proseguirá con la presentación de otras tres obras teatrales y un ciclo de clases abiertas de todas las opciones formativas en teatro que ofrece el Centro Cultural.

Avisos por orden de agenda

Mañana, a las 20 horas, tendremos un nuevo recital conmemorativo del 30° aniversario de nuestra Universidad. En el Auditorio “José Pablo Martín” se presentará Lidia Borda junto a Daniel Godfrid. A continuación, hará lo propio la cantante Luciana Jury.

El próximo lunes 23 de octubre, con los ánimos en alza, a las 15 horas, en el Centro Cultural se llevará a cabo una nueva mateada científica organizada por el Museo Imaginario. La actividad va a estar a cargo de la profesora Mayra Gross, tiene como título “Maléficas”, la construcción del vínculo entre lo natural y lo femenino y su condena en la Temprana Modernidad Europea.

El Museo de la Lengua organiza la charla “¡Hablá bien! Enseñar lengua sin penalizar”, con la participación de la doctora María López García, especialista en políticas lingüísticas del español, el 26 de octubre a las 18 horas en el Microcine.

Y el sábado 28, en el marco del 19° Encuentro de Teatro de la UNGS, se va a realizar una función de la obra “Una casa con historias”, de nuestro grupo de Teatro Comunitario Recreo Lunero. Insisto, el sábado 28 a las 20, en la Sala Nanni del Centro Cultural. En verdad, la obra empieza afuera, en la vereda.

El martes 31 de octubre a las 16 se realizará el acto de entrega del diploma que distingue al doctor Aldo Ameigeiras como Profesor Emérito de nuestra Universidad, reconocimiento que le fue otorgado por este Consejo mediante resolución N°8500/2022. Realizará la semblanza la doctora Gabriela Diker y, a continuación, el doctor Ameigeiras disertará sobre “La religiosidad popular latinoamericana. Debates epistemológicos y planteos interculturales.”

Dra. Flavia Terigi
Presidenta del Consejo Superior
Universidad Nacional de General Sarmiento